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Календарь 
событий

ты – в курсе 

НОВОсТИ
international  17/06 
Студенты из шести стран участвуют в Международной 
летней космической школе «Перспективные космические 
технологии и эксперименты в космосе». 

молодые учёные  20/06
Ирина Матвеева стала одним из 16 победителей 
федерального конкурса среди молодых учёных, 
приуроченного к 300-летию Российской академии наук.

стипендия  21/06 
Шесть аспирантов Самарского университета им. Королёва 
будут получать стипендию Президента РФ в размере  
75 тысяч руб. ежемесячно до окончания обучения  
в аспирантуре. 

все новости > на ssau.ru мероприятие кто организует когда  где

IX Международная 
конференция «Климат, 
плодородие почв,  
агротехнологии»

самарский 
университет, 
нп «ндсз»

26-27/ 
06

Чапаевская, 
201

Фестиваль «День  
молодёжи»

росмолодёжь 29/06 пр-т маслен-
никова, 37

Международная конфе-
ренция «Физика и химия 
горения и экстремальных 
процессов»

нил-101,  
сФ Фиан

2-6/07 универ студия

Вся актуальная афиша – в телеграм-канале ПОЛёТ.fresh
Делись впечатлениями: rflew@ssau.ru 

 В 
месте с заместителями 
директора департамента 
перспективных программ 
и проекта «Сфера» Оксаной 
Вольф и Игорем Пшенични-

ковым и заместителем генерального 
конструктора по электрическим си-
стемам АО «НПО Лавочкина» Алек-
сандром Митькиным он осмотрел 
научно-производственные лаборато-
рии и учебные пространства универ-
ситета.

Малые косМические 
аппараты – В серию
Делегация ознакомилась с дея-

тельностью киберфизической фа-
брики по производству малых кос-
мических аппаратов (МКА). Она ба-
зируется в корпусе РКЦ «Прогресс», 
находящемся на территории кампу-
са университета. В рамках програм-
мы развития Передовой инженерной 
аэрокосмической школы универси-
тета (ПИАШ) на этой производствен-

но-испытательной площадке создан 
экспериментальный участок роботи-
зированной сборки малых космиче-
ских аппаратов, который оснащён ав-
томатизированными системами хра-
нения компонент, системами машин-
ного зрения, коллаборативными ро-
ботами, роботизированными транс-
портными системами. Осмотрев ки-
берфизическую фабрику, Александр 
Блошенко отметил, что опыт универ-
ситета по организации такого экспе-

риментального участка роботизиро-
ванной сборки МКА является очень 
интересным и Госкорпорация «Рос-
космос» заинтересована в его мас-
штабировании.

Также Александр Блошенко оз-
накомился с работой киберфизиче-
ской фабрики по производству мало-
размерных газотурбинных двигате-
лей (МГТД). Эта опытная площадка  

запрос на Космос

поздравляем 
с юбилеем!

ПРОДОЛжеНИе ТеМы НА 8-й ПОЛОСе

Делегация ознакомилась с об-
разовательными пространствами 
ПИАШ, где студенты занимаются 
робототехникой и мехатроникой, 

изучают промышленный интернет 
вещей и познают тонкости инже-
нерии с помощью VR-технологий

от редактора

 В 2024 году свой юбилей отме-
чает Владимир Дмитриевич 
Богатырев, ректор Самарско-

го национального исследователь-
ского университета имени акаде-
мика С.П. Королёва. Это человек, 
которого уважают и ценят в нашем 
университете как студенты, так 
и преподаватели. Редакция газеты 
«Полёт», центр по связям с обще-
ственностью подготовили для юби-
ляра небольшой сюрприз – посвя-
тили ему этот номер!

Думаю, вы наверняка узнае-
те много нового об этом человеке. 
Так, в интервью Владимир Дмитри-
евич впервые предстаёт не толь-
ко как руководитель ведущего ву-
за региона, который последние два 
десятка лет заявляет о своих ам-
бициях как на российском, так и на 
международном уровне, но и как 
человек, за плечами которого бо-
гатый жизненный опыт. Надеемся, 
студенты смогут найти для себя па-
ру-тройку инсайтов, которые обя-
зательно облегчат жизнь и помо-
гут выстроить собственные мощ-
ные карьерные траектории. 

В номере мы собрали рассказы 
коллег, учеников Владимира Дми-
триевича, а также партнёров уни-
верситета. В этих небольших зари-
совках личность ректора раскрыва-
ется с самых неожиданных ракур-
сов. К сожалению, газетный фор-
мат не позволяет вместить все 
слова откликнувшихся на призыв, 
поэтому полную версию мы обяза-
тельно опубликуем на портале уни-
верситета.

Материал о визите делегации 
«Роскосмоса» Александра Бло-
шенко лишь подчёркивает, что де-
ятельность ректора по развитию 
потенциала Самарского универси-
тета им. Королёва привлекает вни-
мание государственных корпора-
ций. А в рубрике рейтинги – две ко-
роткие новости рассказывают о не-
зависимой оценке качества обра-
зования в нашем университете.

Поздравляем вас, Владимир 
Дмитриевич! 

елена памурзина, 
редактор газеты «полёт»

Самарский университет 
им. Королёва с рабо-
чим визитом посетила 
делегация Госкорпора-
ции «Роскосмос»  
во главе с замести-
телем генерального 
директора по косми-
ческим комплексам 
и науке Александром 
Блошенко.

ГОСКОРПОРАЦИя «РОСКОСМОС», АО «ГЛАВКОСМОС» И САМАРСКИй уНИВеРСИТеТ  
ИМ. КОРОЛёВА ПЛАНИРуюТ СФОРМИРОВАТь ПуЛ ПРОФИЛьНых учеБНых ПРОГРАММ
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– Владимир Дмитриевич, вы по-
ступали в университет в 90-е, вы-
брали ит. почему? тогда ещё пер-
сональные компьютеры мало что 
умели, об интернете мало кто слы-
шал. опять же на слуху был Фаит 
политеха, но вы идёте в аэрокос. 
что повлияло на выбор вуза? Это 
не из разряда «Это у нас семей-
ное»?

– Когда я был школьником, вокруг 
было много книг, передач и разгово-
ров о космосе, много информации 
о том, как будем осваивать космос. 
И я мечтал стать космонавтом, обя-
зательно полететь к другим плане-
там, исследовать новые миры. Но по-
том «надел очки» и понял, что в кос-
монавты меня не возьмут. Тогда пред-
ставил себя конструктором ракет, са-
молётов. С этой мыслью дошёл до 
выпускного класса и даже приёмной 
комиссии СГАу. И тут один случайный 
разговор перевернул все мои планы. 
Всё творчество и будущее – за ком-
пьютерами и «цифрой», так что нуж-
но идти в айтишники. И хотя персо-
нальные компьютеры только-только 
появлялись, этот аргумент стал для 
меня решающим, и я подал докумен-
ты на ИТ. 

– Не разочаровались, ведь 
дальнейшая жизнь оказалась 
связана с экономикой и управле- 
нием?

– Нет. Считаю, что полученное 
мною образование помогает в раз-

ных жизненных ситуациях. Направ-
ление «Прикладная математика и ин-
форматика» дало основополагающие 
знания и навыки. Например, мыслить 
блок-схемами, выстраивать алгорит-
мы, распределять задачи по приори-
тетам, проводить системный анализ, 
а в дальнейшем – синтез. Кроме то-
го, получил знания, связанные с оп-
тимизацией, когда необходимо до-
стичь цели в условиях ограниченных 
ресурсов. Для управления сложными 
системами логика информатики и ки-
бернетики очень подходит.

Потом я получил юридическое об-
разование в Самарском госуниверси-
тете. На тот момент пришёл к выводу, 
что без юридической подготовки быть 
руководителем практически невоз-
можно: очень много тонкостей и ню-
ансов надо учитывать и хорошо раз-
бираться в законодательстве. Цен-
ным оказалось понимание устройства 
отечественной правовой системы. 
Когда ты представляешь, как работа-
ет система, что с чем связано, ты зна-
ешь, где искать ответ на тот или иной 
вопрос, где могут быть скрыты подво-
дные камни. А ещё юридический тип 
мышления требует другой логики, гу-
манитарный подход заметно отлича-
ется от инженерного. Дополнение ин-
женерно-математического мышле-
ния гуманитарным – поверьте, это ин-
тересный опыт! 

– как же получилось, что вы по-
ступили в экономическую аспи-

рантуру? Факультет экономики 
в то время, когда вы заканчивали 
обучение в институте информати-
ки, только зарождался…

– В те годы, когда я оканчивал уни-
верситет, в 96–97-е, стало понятно: 
в стране развивается новый тренд – 
всё, что связано с банками, менед-
жментом. я подумал, что хорошо бы 
подкрепить инженерное образование 
экономическим. Поэтому в 1997 году 
задумался о том, чтобы получить вто-
рое высшее. И снова после ещё од-
ного случайного разговора решил вы-
брать не второе высшее по экономи-
ке, а аспирантуру в родном универси-
тете. И надо сказать, что, несмотря 
на молодость факультета экономи-
ки и управления, там уже действовал 
диссертационный совет. 

В современном мире господству-
ет концепция: «Обучение на протя-
жении всей жизни». я не знал о ней, 
но на собственном опыте понял: что-
бы двигаться дальше, надо посто-
янно учиться. И не бояться менять 
сферу деятельности. Мультидисци-
плинарность позволяет генериро-
вать самые неожиданные концепты 
на стыке разных направлений и спе-
циальностей. Настоятельно советую 
студентам инженерных направле-
ний развивать в себе soft skills, а сту-
дентам гуманитарных направлений – 
изучать цифровые технологии. Это 
очень полезно и обязательно приго-
дится в будущем. 

– а есть связь между информа-
тикой и экономикой в вашей обра-
зовательной траектории? «Мате-
матические методы в экономике» 
звучит довольно близко по смыс-
лу к ит.

– Да, аспирантура была по матме-
тодам и информационным методам 
в экономике. И, безусловно, я приме-
нил всё то, чему меня учили на фа-
культете информатики. Наши препо-
даватели всегда говорили: мы вас 
учим универсальному математиче-
скому инструментарию, который вы 
всегда сможете применить в жиз-
ни. Нам, студентам, это было стран-
но слышать, потому что мы смотре-
ли на абстракции на доске и про се-
бя недоумённо пожимали плечами: ну 
как это может пригодиться в жизни?! 
На самом деле многое из той теории 
я применяю практически ежедневно. 
Когда поступил в аспирантуру, поста-
рался применить знания из области 
ИТ в новой для меня сфере. Надо ска-
зать, что отечественная экономика 
в 90-е годы прошлого века была да-
лека от математических и информа-
ционных методов. Но вся современ-
ная экономика в основном базируется 
как раз на таких подходах. Так что да, 
для отечественной экономики в конце 
90-х годов мы предлагали инноваци-
онные подходы. 

– студенческие годы. каки-
ми вы их сейчас вспоминаете? 
Начало 90-х – каким тогда было 

студенчество? Насколько разно- 
образна была студенческая 
жизнь? что вы для себя выбрали: 
концентрацию на учёбе, студенче-
ские активности, подработку?

– Те годы сложно назвать яркими. 
Да, были и тусовки, работали клубы, 
но 91–92-й – это годы распада стра-
ны – Советского Союза, годы развала 
комсомола, в который я только-толь-
ко вступил, и поэтому для меня жизнь 
словно выцветала, теряла краски. 
я сосредоточился на учёбе и работе, 
начиная со второго курса. Настраи-
вал программное обеспечение и про-
граммировал на самых разных язы-
ках, разрабатывал программы, кото-
рых в России не было на тот момент, 
– банковские операционные системы. 

Сегодня же у студентов гораздо 
больше возможностей для саморе-
ализации и творчества. Множество 
студенческих объединений, спортив-
ных секций, огромное количество 
способов посетить другие города и да-
же страны. Поэтому я всегда призы-
ваю студентов быть активнее, макси-
мально использовать те инструменты 
и ресурсы, которые им доступны, при-
думывать новые проекты, не бояться 
экспериментировать.

–  какие первые шаги вы пред-
приняли для развития факульте-
та экономики и управления, когда 
стали деканом? 

– я пришёл на факультет эконо-
мики и управления с опытом работы 

владимир богатырев:

«мечтал стать 
космонавтом,  
а стал ректором»
у Владимира Дмитриевича Богатырева, ректора Самарского 
университета им. Королёва, – юбилей. О переломных моментах 
в судьбе, студенчестве в бурные 90-е, а также о том,  
какие качества характера помогают ему в работе,  
Владимир Дмитриевич рассказал газете «Полёт». 

Студенческие годы На даче у Виктора Гавриловича Засканова, декана 
факультета экономики и управления с 1996 по 2007 
год. Сентябрь 2008 года

Учебный процесс. Занятие по экономике. 2014 год

2 26/06/2024
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в бизнесе в 90-е годы. Этот период 
был очень бурным. Вернувшись в аль-
ма-матер, думал, что попал в академи-
ческую бюджетную среду, где всё ста-
бильно и спокойно. Но на посту дека-
на быстро почувствовал, как в образо-
вании всё тоже бурлит: бесконечная 
трансформация нормативной базы, 
реформы, изменения условий игры.

Первое, с чем столкнулся, – стре-
мительное сокращение бюджетных 
мест. если в первые годы факультет 
набирал на бюджетные места до по-
лутора сотен человек, то очень бы-
стро ситуация изменилась, загово-
рили о том, что экономистов слиш-
ком много, и количество бюджетных 
мест со временем сократилось до 50. 
И ещё сотню «платников» надо бы-
ло где-то найти, убедить родителей, 
что оплачивать образование ребёнка 
– это нормально и в будущем обяза-
тельно окупится. 

Второе – эксперимент с Болон-
ской системой. Мы переходили на ба-
калавриат/магистратуру, но при этом 
ещё оставался и специалитет.

Также в это время внедрялась си-
стема менеджмента качества. Мы 
фактически заново создавали новую 
систему документооборота, которая 
бы отвечала стандартам ИСО-9000-
2001. Так, документы, связанные 
с учебными планами, вёл Алексей Ни-
колаевич Поручиков. Документы, свя-
занные с задолженностями по оплате 
обучения, – Тамара Павловна Клевцо-
ва. Ведомости успеваемости находи-
лись в ведении Валентины Григорьев-
ны Савиновой. А все эти отдельные 
блоки нужно было объединить в один 
связанный документооборот. 

На тот момент университет уча-
ствовал во всевозможных феде-
ральных программах, подавал заяв-
ку на участие в конкурсе националь-
ных исследовательских университе-
тов. И ректор Виктор Александрович 
Сойфер сформировал молодёжную 
группу под моим руководством, кото-
рая писала альтернативную програм-
му развития будущего национально-
го исследовательского университе-
та. И когда мы завершили эту рабо-
ту, Виктор Александрович принял ре-
шение внести наши «молодёжные» 
предложения в уже сформированную 
«взрослыми» программу. С того мо-
мента началось моё участие в написа-
нии стратегических документов уни-
верситета. Это был 2008 год. 

И вывод, который я сделал в эти 
годы: нельзя рассчитывать на то, что 
всю жизнь будешь работать по од-
ной специальности и выполнять одну 
функцию. Нужно быть готовым к то-
му, что жизнь стремительно меня-
ется. И студенческие годы – лучшее 
время, чтобы научиться быстро пере-
страиваться с одной темы на другую, 
быть гибким, уметь следовать тен-
денциям, изменяющемуся законо-
дательству, реформам, модерниза-
ции, трансформации и не кричать при 
этом: «Караул!» Кроме того, в бизне-
се есть правило: не все проекты (или, 
как я их называю, точки роста) «вы-
стреливают», что-то может и прова-
литься. И в системе образования, 
оказывается, так же всё работает! 
Наши эксперименты на факультете 
экономики и управления с, казалось 
бы, перспективными направлениями 
«Маркетинг» и «Экологический ме-
неджмент» провалились: мы не смог-
ли набрать полные группы абитуриен-
тов. В жизни всегда будет что-то по-
лучаться, а что-то – нет. Надо посто-
янно браться за новые проекты и не 
опускать руки.  

– На чём вы концентрируетесь 
в своих научных интересах сей-
час? применимы ли ваши изыска-
ния в управлении университетом?

– я занимался теорией игр. Каза-
лось бы, абстрактная математическая 
теория, далёкая от практики… Тем не 
менее стараюсь применять её еже-
дневно при принятии управленческих 
решений. Изыскания, которые я вёл 
в рамках работы над диссертаци-
ей, были направлены на исследова-
ние согласованного взаимодействия 
и областей компромисса. На бытовом 
уровне можно объяснить так: всегда 
при любых контактах и договорённо-
стях, встречах есть некая несогласо-
ванность, когда мы что-то обсуждаем 
и о чём-то спорим. Но можно найти 
область компромисса, внутри кото-
рой можно прийти к согласию, дого-
вориться, и результат будет выгоден 
обеим сторонам. И теорию с компро-

миссом я несу через всю свою жизнь. 
На любой встрече я всегда стараюсь 
найти область компромисса и внутри 
этой области найти решение, которое 
будет выгодно всем сторонам перего-
воров.

– расскажите кратко о своих на-
ставниках.

– Здесь могу вспомнить очень 
много хорошего и доброго. если со-
всем кратко, буквально в двух сло-
вах, то…

Своим наставником считаю Вик-
тора Александровича Сойфера. Это 
очень инициативный человек, кото-
рый постоянно, все годы, что я его 
знаю, вносит яркие неординарные 
идеи. Это человек-инноватор. Второе 
слово, которое ассоциируется у ме-
ня с ним, – милосердие. Когда толь-
ко пришёл к нему как ректору на собе-
седование на должность декана, Вик-
тор Александрович сказал: «Люди бу-

дут ошибаться, но руководитель всег-
да милосерден».

В евгении Владимировиче Шахма-
тове меня всегда поражала скорость 
реакций на изменения, гибкость, мо-
бильность, готовность жертвовать 
личным временем ради университета 
и его харизма. На его примере я уви-
дел, как нужно общаться с другими 
руководителями, в том числе высоко-
поставленными: спокойно, с уваже-
нием, без стеснения, открыто.

Фёдор Васильевич Гречников, 
ещё один наш академик, – человек, 
который постоянно находится в дви-
жении, настоящий энтузиаст и дея-
тель. На его примере понял, что ру-
ководитель должен быть всегда готов 
к любым испытаниям. Такой вот пио-
нерский девиз от академика Гречни-
кова – «Всегда готов!».

Мой научный руководитель по дис-
сертации Геннадий Михайлович Гри-
шанов произвёл в своё время неизгла-
димое впечатление на меня своим тру-
долюбием и жизнелюбием. Он работал 
всегда и везде, буквально «как пчела». 
Нас, аспирантов, поражали его круго-
зор и эрудиция. Он мог прочитать книгу 
и тут же начать выдавать новые идеи, 
научные темы. Мы про него шутили: 
«Целый НИИ в одной голове!» 

Отмечу руководителей по диплом-
ным работам – Сергея Борисовича 
Попова с факультета информатики 
и юрия Сергеевича Поварова с юри-
дического факультета. 

Сергей Борисович Попов учил нас 
самостоятельности. у нас с ним бы-
вали примерно такие диалоги.

«Вы что-то читали про фракталы?» 
– «я читал, но не помню». – «Вот у вас 
будет диплом по фракталам!»

«А вы умеете программировать на 
языке С++?» – «Нет, не умею». – 
«Научитесь!» 

«А вы умеете работать под дру-
гой операционной системой?» – 
«Нет! Никогда не слышал!» – «Ничего 
страшного: установите на свой ком-
пьютер OS\2».

И какой же вывод я сделал? Сту-
дент нашего университета может пи-
сать «диплом» по фракталам, о ко-
торых не помнит, на языке програм-
мирования, которого ранее не знал, 
и в операционной системе, которой 
не видел.

– В 2010 году вы впервые вы-
двинули свою кандидатуру на 
пост ректора. В вашей работе тог-
да в первый раз прозвучали опре-
деления «цифровой университет», 
«система дистанционного обуче-
ния», «модульная система под-
готовки», «электронный докумен-
тооборот», «гибкие многоуров-
невые образовательные траек-
тории», вы призывали вовлекать 
студентов в инновационную дея-
тельность. сейчас мы видим, как 
в течение последних пяти лет эти 
и многие другие тезисы последо-
вательно внедряются в жизнь. ко-
нечно, во многом развитие циф-
ровизации подхлестнул ковид, но 
всё-таки, оглядываясь назад, вы 
можете сказать: вы так себе это 
представляли?

– Помню, что я, как «бременский 
музыкант», ходил по факультетам 
и кафедрам с презентацией и рас-
сказывал о своей предвыборной про-
грамме. 

если посмотреть, то в той програм-
ме много про цифровизацию – это та 
установка, с которой я поступал как 
абитуриент, – будущее за «цифрой». 
Когда я писал ту программу, то думал, 
что цифровизация облегчит труд лю-

дей. я не отказываюсь от этих слов, 
так и считаю, что нам будет легче, ес-
ли рутинные функции возьмёт на се-
бя компьютер. Творчество – за чело-
веком, рутина – за цифровыми ин-
струментами. Электронный докумен-
тооборот – мы его развиваем в не-
сколько подходов, и там тоже есть ку-
да стремиться. Гибкие образователь-
ные траектории – со следующего го-
да мы завершаем эксперимент и бу-
дем внедрять во все направления под-
готовки. Электронная информацион-
ная система университета многое нам 
даёт – электронные трудовые книж-
ки, электронные зачётки, оформле-
ние отпуска. 

– У меня есть предположение, 
что в 2010 году большинство из 
тех тезисов не могли быть реали-
зованы из-за уровня развития тех-
нологий.

– Да, сейчас появилось нужное 
программное обеспечение, скорост-
ные интернет-каналы, мощные сер-
веры. Для реализации любой стра-
тегии нужны десятилетия. Стратегии 
развития образования, науки и уни-
верситетов – это всегда «игра вдол-
гую», невозможно каждый год ме-
нять курс. И надо отметить, что в Са-
марском университете им. Королёва 
все ректоры «подхватывают» проек-
ты своих предшественников и стара-
ются сохранить общие многолетние 
тренды. В этом плане мы можем по-
хвастаться хорошей преемственно-
стью. Мне кажется, что здесь не по-
следнюю роль играет тот факт, что 
и Виктор Александрович Сойфер, 
президент университета, и евгений 
Владимирович Шахматов, научный 
руководитель университета, продол-
жают активно участвовать в обсуж-
дении стратегий развития. Они в гу-
ще событий.

– как корректируете свои зада-
чи как ректор? 

– Повторюсь, образовательная 
среда – это не то место, где стабиль-
ность и спокойствие, хотя общая стра-
тегия развития остаётся стабильной 
на протяжении пятилеток и десяти-
летий. Меняется внешняя обстанов-
ка, ещё быстрее – законодательство, 
постоянно возникают новые «нюан-
сы» на тактическом уровне управле-
ния. Так что корректировка текущих 
задач – явление обычное, даже ска-
жу, обыденное. И такие входные ус-
ловия требуют быть максимально 
гибким и уметь подстраиваться под  
новые требования. Кроме того, от 
нас всегда требуют «быстрых по-
бед»: пришёл на проект, получил бы-
стрый результат и берись за следу-
ющий проект. Вместе с этим, повто-
рюсь, должна существовать и долго-
срочная стратегия, на которую будут 
нанизываться эти «быстрые победы». 
если не будет в университете крепко-
го консервативного ядра, то невоз-
можно будет добиться ярких успехов.  
Вообще, «быстрые победы» – это 
вершки, которые мы снимаем, а на 
самом деле корни очень глубоко.

– каким вы видите будущее са-
марского университета?

– Сейчас периодически мож-
но услышать, что университет бу-
дет управляться искусственным ин-
теллектом, а все будут сидеть до-
ма и заходить в виртуальную ре-
альность. Считаю, что в ближай-
шие десять лет этого не будет. ИИ 
ещё не достиг того уровня развития,  
чтобы управлять такими слож-
ными структурами, как универ-

ПРОДОЛжеНИе ТеМы НА 3-й ПОЛОСе

На открытии Центра компетенций НТИ «Геоданные и геоинформаци-
онные технологии». На фото на первом плане слева направо: Андрей 
Чернов, Валерий Фальков, Владимир Богатырев. Москва, 2023 год

Защита стратегии развития университета на конкурсе по отбору  
российских вузов в программу государственной поддержки «Приоритет 
2030». Москва, сентябрь 2021 года

Самарский университет им. Королёва получил статус опорного для ра-
кетно-космической отрасли. Москва. ВДНХ. 2022 год
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 исследовательский центр SuperJob 
представил рейтинг вузов Рос-
сии за 2024 год по уровню зар-

плат молодых специалистов, занятых 
в IT-отрасли и окончивших вуз в 2018–
2023 годах. Самарский университет им. 
Королёва снова вошёл в топ-20 рейтин-
га, поднявшись за год сразу на 4 пози-
ции по сравнению с 2023 годом – на  
15-е место.

По данным исследования, средняя 
зарплата молодых людей с дипломом 
Самарского университета им. Королё-
ва в сфере IТ, окончивших вуз в 2018–
2023 годах, выросла за год на 25 000 
рублей и составила 150 000 рублей. 
При этом составители рейтинга указы-
вают, что 80 % выпускников универси-
тета IT-специальностей, окончивших вуз 
в этот период, остались работать в Са-
марской области. 

Из Самарской области в рейтинг 
в 2024 году вошли три вуза: Самар-
ский университет им. Королёва, ПГуТИ 
и СамГТу. 

 агентство RAEX опубликовало све-
жие предметные рейтинги вузов 
России. В 2024 году в списки луч-

ших вошли 170 вузов из 43 регионов. 
Количество областей, которые оценили 
эксперты, выросло с 34 до 36.

Лидером предметных рейтингов стал 
МГу им. М. В. Ломоносова – университет 
вошёл в 19 предметных рейтингов. Санкт-
Петербургский государственный универ-
ситет представлен в 15 областях, Высшая 
школа экономики – в 13 областях.

Самарский университет им. Королёва 
вошёл в топ-20 лучших вузов сразу в 10 
областях. При этом в направлении «Ави-
ационная и ракетно-космическая техни-
ка» вуз поднялся на 3-е место, а в «Ма-
шиностроении и робототехнике» вышел 
на 18-ю позицию.

Кроме того, университет впервые 
представлен в таких направлениях, как 
«Педагогическое образование» – 13-е 
место, и новом для рейтинга направле-
нии «Государственное и муниципальное 
управление» – 15-е место.

самарский университет им. коро-
лёва представлен в 10 предметных 
рейтингах:

 9  «Авиационная и ракетно-космическая 
техника» – 3-е место;
 9  «Педагогическое образование» –  
13-е место;
 9  «Государственное и муниципальное 
управление» – 15-е место;
 9  «История и археология» – 15-е место;
 9«химия» – 16-е место;
 9«Социология» – 18-е место;
 9  «Машиностроение и робототехника» – 
18-е место;
 9«Физика» – 20-е место;
 9«Биология» – 20-е место;
 9  «Технологии материалов» – 20-е ме-
сто. 
ирина кудрина

Выпускники 
университета 
IT-специальностей – 
в числе самых 
высокооплачиваемых 
в стране

В двадцатке лучших 
по десяти предметным 
рейтингам

оценка извне

ситет, а виртуальная реальность не до-
стигла нужного уровня комфорта. Мета- 
вселенные, виртуальная реальность в ближай-
шее время останутся лишь фрагментами на-
шей жизни. Роботы тоже не заменят человека. 
Образование всегда будет востребовано. И оно 
не уйдёт в онлайн. Обучение будет очным. Как 
показала пандемия, студенты, да и препода-
ватели, ценят личные встречи. Так что всег-
да будет общение, тусовка, культмасс, спорт, 
«движ» и т. д.

– как проходит ваше утро? есть ли вре-
мя выпить чашку кофе/чая/сока в тиши-
не, готовясь к рабочему дню? если да, то 
о чём вы думаете?

– утро проходит стремительно! А хорошо 
думается, когда вокруг относительная ти-
шина и нет рабочего стола. часто это бы-
вает в транспорте – в поезде, самолёте, ли-
бо в машине – когда нет очных встреч и пе-
реговоров. 

А ещё хорошо думается во время прогулки 
на велосипеде или во время заплывов в бас-
сейне. В эти моменты включается в некото-
ром виде режим медитации, когда бодрству-
ешь, но мозг может думать не о том, как дви-
гаешься, а о чём-то глобальном. В такие мо-
менты как раз и приходят многие интересные 
и оптимальные управленческие решения. Так 
что стратсессии и мозговые штурмы насы-
щают идеями, но решения выкристаллизо-
вываются позже, во время медитации, в том 
числе на природе, в моменты «отключения»  
от суеты. 

– какой он – один день из жизни рек-
тора?

– Он разный. Но, как правило, это встречи 
в режиме нон-стоп. Студенты всегда боятся эк-
заменов или зачётов. Но жизнь – это как раз 
сплошные экзамены. если еду на встречу на 
предприятие, в другой университет или мини-
стерство, то готовлю презентацию, доклад, за 
несколько дней до встречи собираю материа-
лы, продумываю тезисы, репетирую и готов на 
встрече отвечать на вопросы, подчас неудоб-
ные. И это один в один ситуация экзамена. Так 
что не надо бояться экзаменов: это необходи-
мый в будущем навык. 

А вот с документами я работаю, когда за-
канчиваются все встречи, – это либо по утрам, 

до начала рабочего дня, либо вечером, когда 
все ушли из университета. Поскольку я сова, 
мне легче работать вечером. 

– какими качествами нужно обладать, 
чтобы стать ректором?

– Надо уметь быстро переключаться меж-
ду темами. если пользоваться терминологией 
предыдущего вопроса, то в день надо сдавать 
по несколько экзаменов. 

Второе – надо быть вовлечённым, гореть 
своими проектами, и тогда будет интересно из-
учать материалы, встречаться с людьми. 

Быть эрудированным и понимать, как 
устроен мир, ежедневно разворачивать пе-
ред собой карту знаний, а также читать рус-
ских классиков.

Не бояться менять жизненную траекторию 
и обучаться по разным направлениям. Меж-
дисциплинарность позволяет понимать, как 
всё работает в целом, и видеть взаимосвязи. 

Важно быть ответственным. Мы несём от-
ветственность за работников и студентов, за 
будущее технологий, за будущие кадры. 

Готовность идти на компромисс. Стремле-
ние к тому, чтобы получить объективно луч-
шее, оптимальное управленческое решение 
при ограниченных ресурсах.   

– расскажите, какие качества вы цени-
те больше всего в студентах, в коллегах.

– Думаю, это одни и те же качества. Це-
ню трудолюбие. если вам кажется, что ваш 
труд не виден и его не ценят, вам это только 
кажется! Возможно, в краткосрочном перио-
де у этого человека и не будет прироста, «вы-
игрыша», но в долгосрочном периоде тот, кто 
больше работает, всегда добьётся большего. 
я это ценю.

Важной является честность. если ты честен 
со всеми, то у тебя нет внутренних душевных 
проблем, тебе не надо злиться, завидовать. 
уходят негативные эмоции. 

Ценю открытость. часто бывает, что сту-
денты или работники боятся и замалчивают 
проблему, и она не решается, а лишь усугуб-
ляется. 

Инициативность и смелость. Очень нравит-
ся, когда люди предлагают новые идеи, подхо-
ды и готовы сами взяться за реализацию, даже 
если не за весь проект, а за какую-то его часть. 

И все эти качества взаимосвязаны. Они ха-
рактеризуют и идеального сотрудника, и сту-
дента.

– поделитесь своими секретами тайм-
менеджмента?

– Нет ничего сверхоригинального. Это де-
легирование. Один ничего не успеешь. И тут 
меня выручают помощники, заместители, ру-
ководители проектов. я не боюсь делегиро-
вать. Все мы ошибаемся.  Но нужно понять 
свою ошибку и быстро перестроиться. 

Важно уметь расставлять приоритеты, 
а для этого надо уметь анализировать, много 
читать и понимать взаимосвязи. 

Мышление блок-схемами и всесторонний 
системный анализ ситуации. 

Использование цифровых инструментов. 
Это тяжело. Буквально лет десять назад мож-
но было уехать из города, читать, «пить кофе», 
гулять и спокойно размышлять. Сейчас уехать 
и «остаться вне зоны доступа» не получится. 
Везде есть интернет. Всегда идёт обмен ин-
формацией. С одной стороны, это ускоряет ре-
шение вопросов, с другой – ты теряешь вре-
мя «на подумать». По сути «уходят» выходные 
и праздники. То есть с цифровизацией стало 
легче, но и задач стало больше. Всё равно за-
гружен больше. 

– Занимаетесь ли вы спортом? если да, 
то каким? 

– Спортом? Скорее, я стараюсь вести фи-
зически активный образ жизни: плаваю, хо-
жу пешком километры без остановки, ката-
юсь на велосипеде. В этом году первый заезд 
на велосипеде состоялся аж в апреле. Плаваю 
в бассейне с сентября по май. Стараюсь регу-
лярно, после рабочего дня. 

– если бы вы поступали сейчас, какое 
направление обучения выбрали бы?

– Ничего бы не менял. Меня устраивает то 
образование, которое я получил для того пу-
ти, который прошёл. если абстрагировать-
ся от факультета информатики и текущей ка-
рьерной траектории, то, будь абитуриентом 
сейчас, выбрать было бы очень сложно. ес-
ли раньше я хотел быть космонавтом и кон-
структором ракет, то сейчас «глаза разбегают-
ся»: столько направлений, и они все такие «су-
перские»! хотел бы поступить везде и всё по-
пробовать, в мире столько всего непознанно-
го. я вижу себя и в биоинженерии, и в фарма-
кологии, и в машинном обучении, и в физике 
высоких энергий. Настолько мир разнообразен 
и интересен! 

Вопросы задавала елена памурзина

владимир богатырев:

«мечтал стать космонавтом, 
а стал ректором»
ОКОНчАНИе, НАчАЛО НА 2–3-й ПОЛОСАх

Работа 57-й сессии научно-технического подкомитета  
Комитета ООН по мирному использованию космического  
пространства (UNOOSA). На фото слева направо: Игорь Бело-
конов, Владимир Богатырев, Антон Гульбис. Вена, 2020 год  

Профсоюзная деятельность требует максимального погружения 
На фото Михаил Ковалёв, Владимир Богатырев, Анна Гудкова. 
2019 год
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С юбИЛеем,

Умение держать Удар

Командный игроК

делегирование полномочий

настойчивость – 
черта учёного

он видит весь университет 
как целостную систему

Виктору сойферу, президенту Са-
марского университета им. Королё-
ва, есть что вспомнить об одном из 
своих студентов, с которым его свя-
зывают успехи вуза.

– Владимир Дмитриевич окон-
чил кафедру технической кибернети-
ки, которой я когда-то руководил, по 
специальности «прикладная матема-
тика и информатика». хороший был 
студент. Потом стал специализиро-
ваться на исследованиях экономиче-
ских систем и процессов с помощью 
математических моделей. Это его ха-
рактеризует как учёного, владеющего 
глубокими компетенциями в различ-
ных областях.

я хорошо помню его как декана 
факультета экономики. Тогда я был 
ректором и для подготовки програм-
мы развития национального иссле-
довательского университета в 2008 
году создал две группы. В одну вош-
ли авторитетные учёные, а в соста-
ве другой была молодёжь. Влади-

мир Дмитриевич тогда её возгла-
вил и очень хорошо себя проявил. 
его предложения были учтены в про-
грамме, и мы тогда одержали побе-
ду в конкурсе.

Он встал во главе университета 
пять лет назад, сменив евгения Вла-
димировича Шахматова. И это было 
естественно, потому что на предыду-
щих выборах ректора он был в числе 
кандидатов и стал в итоге проректо-
ром.

2019 год был для университета 
судьбоносным в том смысле, что, ес-
ли бы был избран другой кандидат, 
вуз мог бы пойти другим путём разви-
тия. Тогда Владимир Дмитриевич про-
явил себя как человек, умеющий дер-
жать удар. И, кстати, победа вуза в от-
боре в программу «Приоритет-2030» 
тоже во многом его заслуга.

50 лет – это хороший возраст. 
я тоже начал карьеру ректора в 45 
и проработал 20 лет. Того же желаю 
и Владимиру Дмитриевичу. 

Командный принцип и преемствен-
ность – вот основа работы ректората, 
по мнению евгения Шахматова, на-
учного руководителя Самарского уни-
верситета им. Королёва.

– Мы с Владимиром Дмитриеви-
чем долгие годы работаем вместе.
Когда я был проректором, он был де-
каном факультета экономики и управ-
ления. Когда в 2010 году меня избра-
ли ректором, он стал проректором. 
И в 2019 году, когда я оставил пост 
ректора, он возглавил университет.

Кадровая политика, заложенная 
ещё Виктором Павловичем Лукачё-
вым, обеспечила пополнение руко-
водящего состава ректората по про-
фессиональному принципу. Стиль 
командной работы отличает преем-
ственность в управлении и развитии 
вуза. Когда-то Лукачёв готовил на 
пост ректора Владимира Павловича 
Шорина, который позже готовил Вик-
тора Александровича Сойфера. За-
тем я попал в эту команду, которая 
стала родной. Состав её меняется, но 
неизменно сохраняется стиль – эф-
фективная работа на развитие вуза.

Владимир Дмитриевич очень 
вдумчиво работает над задачами, ко-
торые стоят перед коллективом уни-
верситета. Самарский университет 
им. Королёва занимает высокие по-
зиции в различных конкурсах и рей-
тингах и имеет статус одного из веду-
щих вузов страны. В сохранении тра-
диций и преемственности в управ-
лении большая заслуга Владимира 
Дмитриевича Богатырева.

Он окончил факультет информа-
тики, юридический и экономический. 
И докторскую защищал именно по 
экономике, оставаясь в душе техна-
рём. Приверженец информационных 
технологий, Владимир Дмитриевич 
активно продвигает их во все сферы 
деятельности вуза.  

Дмитрий пашков, проректор по 
цифровой трансформации Самар-
ского университета им. Королёва:

– С Владимиром Дмитриеви-
чем Богатыревым мы  плотно на-
чали взаимодействовать, когда он 
стал проректором по международ-
ной и образовательной деятельно-
сти. Владимира Дмитриевича всег-
да отличала конкретность – он чёт-
ко знает, какой конечный результат 
хочет получить. Эта сфокусирован-
ность, нацеленность на результат, 
конкретность, умение сосредото-
читься на главном, не распыляться 
и не отвлекаться на не относящие-
ся к делу вещи – его отличительные 

черты как руководителя. Как и уме-
ние чётко проводить линию между 
тем, что делать нужно, а что – нет.

Меня поражает его выдержан-
ность, интеллигентность, неизмен-
но уважительное отношение к лю-
дям, умение придерживаться рамок 
деловой этики, даже если ситуация 
очень острая.

Как ректор Самарского универси-
тета им. Королёва он многое деле-
гирует – потому что доверяет управ-
ленческой команде, знает, что она 
работает за совесть, а не за страх. 
Он предоставляет подчинённым 
свободу в принятии решений. А ес-
ли чего-то не хватает, говорит пря-

мо: вот у тебя есть такие-то инстру-
менты и полномочия, скажи – что 
нужно добавить для достижения ре-
зультата.

Целевая для нас задача – к 2030 
году трансформировать универси-
тет в цифровой и предприниматель-
ский. И Владимир Дмитриевич на-
правляет работу всех служб вуза та-
ким образом, чтобы они совершили 
этот рывок опережающими темпа-
ми. Со своей стороны могу сказать, 
что инвестиции университета в сфе-
ру цифровизации и IT-технологий, за 
которую я отвечаю, благодаря пози-
ции ректора за последние несколько 
лет кратно увеличились. 

ольга есипова, руководитель управле-
ния занятости и карьеры Самарского уни-
верситета им. Королёва:

– Когда я училась на 3-м курсе фа-
культета экономики, мне предложи-
ли подумать о будущей научной работе. 
Это вдохновило. Поразмыслив, я реши-
ла, что лучшего научного руководителя, 
чем доцент нашей выпускающей кафе-
дры – Владимир Дмитриевич Богатырев, 
мне не найти. 

Поначалу он упорно меня отговари-
вал, он говорил: «Тебе 20 лет, какая нау-
ка?» Но я заверила его, что мои намере-
ния серьёзны. Тогда он дал мне книгу по 
теме бюджетирования и сказал: «Разбе-
рись в теме, если она тебе понравится 
и будет интересна, приходи, поговорим». 

Думаю, Владимир Дмитриевич был 
уверен, что я больше не приду. Но я вни-
мательно прочитала, проанализирова-
ла и нашла в той книге ряд нестыковок 
– в формулах и математических моде-
лях. я выписала все найденные ошибки 
и подошла с ними. Он был удивлён моей 
внимательностью и сказал, что действи-
тельно во всех указанных формулах бы-
ли опечатки.  

Такой вот «входной» фильтр! Влади-
мир Дмитриевич всегда смотрит на на-
стойчивость кандидата, эти качества 
важны для дальнейшей работы, посколь-
ку впереди много моментов, которые 
нужно проходить стойко. 

андрей Гаврилов, проректор по учебной работе Самарского универ-
ситета им. Королёва:

– С Владимиром Дмитриевичем я познакомился в 2013 году. Он 
тогда был проректором по международной и образовательной дея-
тельности, а я получил назначение в управление подготовки научных 
кадров. В том же году университет стал участником Проекта 5-100. 
В рамках проекта было много мероприятий, затрагивавших одновре-
менно разные сферы университета: и науку, и образование, и вне-
учебную работу, и международную деятельность, и многое другое. 
И как раз некоторые из мероприятий, за которые я отвечал, включа-
ли взаимодействие со службами, которые тогда курировал Влади-
мир Дмитриевич.

Помню, что удивился, когда узнал о первом высшем образова-
нии Владимира Дмитриевича: мы оба оканчивали прикладную ма-
тематику. Возможно, и поэтому тоже с ним было очень комфор-
тно работать и общаться. Выражаясь программистским языком, он 
очень сфокусированный, консистентный и процессный. В тот период 
в рамках Проекта 5-100 в университете формировалось много ново-
го, и во многом силами Владимира Дмитриевича (он курировал про-
ект на университетском уровне) и благодаря его подходу то, что по-
лучилось, было системным и систематическим, но при этом гибким 
и эффективным.

ещё меня тогда поразили видение и широта восприятия Владими-
ра Дмитриевича. Он уже видел весь университет в целом, в разно-
образии и взаимодействии, и мог сосредоточиться на том, что дей-
ствительно нужно для решения конкретной задачи. И при этом нахо-
дил общий язык со всеми, кто был нужен и мог помочь. Мог собрать 
всё, что нужно для того, чтобы университет стал лучше и сильнее.

Мы живём во время перемен, и университету предстоит прой-
ти множество изменений и ответить на множество вызовов. В такие 
периоды особенно нужны силы, чтобы менять то, что можно изме-
нить, мужество принять то, что изменить нельзя, и мудрость, чтобы 
отличать одно от другого. у Владимира Дмитриевича получается. 

Совещание с председателем комитета по обороне Государ-
ственной думы, Героем России Владимиром Шамановым  
по перспективам развития научного потенциала аэрокосми-
ческой промышленности региона. 2019 год

Три ректора: Владимир 
Богатырев, Виктор Сойфер, 
Евгений Шахматов. 
Юбилей университета. 
2022 год
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На фото: Ольга Есипова, Владимир 
Богатырев, Светлана Морозова
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вЛадИмИр дмИтрИевИч!

педагогичесКий талант

Умение направить развитие 
университета в нужное русло

если идти, то тольКо вперёд!

доверяем КУзнице наших Кадров!

Заведующий кафедрой государствен-
ного и административного права Вик-
тор полянский убеждён, что одно из 
важных качеств современного управ-
ленца – воспринимать мир через от-
ветственность перед детьми, семьёй 
и обществом.

– я узнал Владимира Дмитриеви-
ча сначала заочно – мне рассказы-
вал о нём его отец, с которым мы ино-
гда общались. В какой-то момент, уже 
имея высшее образование в области 
точных наук – информатики, он по-
шёл учиться на юридический факуль-
тет. Когда он стал моим студентом, на 
позитивную информационную подлож-
ку стали накладываться новые впечат-
ления. В самом выборе юриспруденции 
в качестве второго высшего образова-
ния есть запрос на формирование вы-
сокого интеллектуального уровня.

Право – важная составляющая 
большинства социальных, экономиче-
ских, в значительной мере – духовных 
процессов. Оно позволяет экономи-
сту видеть, что экономика развивается 
в правовых рамках, которые составля-
ют основу корреляционных процессов. 
В определённом смысле юриспруденция 
как системное явление – основа гармо-
ничного развития общества через право.

Во Владимире Дмитриевиче всег-
да чувствовалась забота о коллективе, 
уважительное отношение к тем, кто со-
ставляет основу научно-образователь-
ного процесса.

Пять прошедших лет показали, что 
его личностные качества: умение слу-
шать и слышать, поддержать иници-
ативу – дали положительный резуль-
тат. Он сумел сохранить всё позитив-
ное, направить развитие университе-
та в нужное русло. Об этом свидетель-
ствуют позиции вуза в рейтингах.

Он ценит людей. Даже если выска-
зывает замечания, делает это коррек-
тно, поощряет инициативу, не вмеши-
вается по мелочам, давая то простран-
ство свободы, которое как раз и рожда-
ет инициативу.

Вуз – конгломерат мнений, взгля-
дов, энергий, и в этих условиях важ-
но иметь способность не разрушить 
то, что уже сформировано, прини-
мать взвешенные решения и с пони-
манием относиться к интересам групп 
и подразделений. Благодаря большо-
му управленческому ресурсу у наше-
го ректора это получается. у него хо-
роший стиль руководства, и он после-
довательно добивается поставленных 
целей. 

любовь Выборнова, ректор уни-
верситета сервиса:

– За время нашей совместной 
работы было многое. Интересно, 
он всё помнит? В 2003–2004 го-
дах он учил меня преподаватель-
ской деятельности. я вела семи-
нары по экономической теории 
для инженеров-заочников на «Ме-
таллурге». Владимир Дмитриевич 
всех своих учеников-преподавате-
лей учил опираться в преподава-
нии экономических дисциплин на 
экономико-математическое моде-
лирование процессов и явлений, 
их анализ и прогноз показателей.

После защиты кандидатской 
диссертации моя карьера нача-
ла развиваться в сторону адми-
нистративно-управленческой дея-
тельности в филиале РГуТиС в Са-
маре. В 2009 году наше сотруд-
ничество с Владимиром Дмитри-
евичем продолжилось в межуни-
верситетском взаимодействии: 
он возглавил ГЭК по специально-
сти «Экономика и управление на 
предприятиях сервиса» в РГуТиС. 
Сейчас мы начинаем межунивер-
ситетское сотрудничество между 
Самарским университетом им. Ко-
ролёва и университетом сервиса  
(Тольятти) по реализации сетевых 
образовательных программ, в том 
числе в сфере промышленного ди-
зайна. уверена, и этот проект ждёт 
успех, как и многие другие, нача-
тые вместе в Самарском универ-
ситете им. Королёва.

Наши главные совместные 
проекты состоялись в период 
моего «возвращения» в Самар-
ский университет им. Королё-
ва с 2016 по 2020 год. В целях 

реализации мероприятий дорож-
ной карты Проекта 5-100 Влади-
мир Дмитриевич поставил пере-
до мной задачу создать центр за-
нятости и карьеры мирового уров-
ня. Объединив в управлении заня-
тости и карьеры отделы по трудо-
устройству выпускников и орга-
низации студенческих практик 
на площадках «госа» и «аэроко-
са», новое подразделение со вре-
менем стало способно запускать 
и давать жизнь новым проектам 
университета, которые и сейчас 
продвигают его не только в Сама-
ре и в регионе, но и по всей стра-
не: «Точка кипения Самарско-
го университета», направление 
«Автомобилестроение» и зимняя 
школа «Инженерное лидерство» 
Всероссийской олимпиады «я – 
профессионал», обучающие про-
граммы по предпринимательству 

Стартап-центра Самарского уни-
верситета им. Королёва.

Все эти проекты живут, транс-
формируются и развиваются бла-
годаря поддержке Владимира 
Дмитриевича и людям-лидерам, 
которые работали со мной в одной 
команде, горели делом на этапе 
старта и сейчас ставят новые за-
дачи и преодолевают любые труд-
ности, поддерживают друг друга: 
Ольга есипова, Светлана Татари-
нова, Ильгиз Абдулов, елена Бога-
това и многие другие.

я поздравляю Владимира Дми-
триевича с днём рождения! же-
лаю ему как магнитом притягивать 
в свою команду сильных, моти-
вированных единомышленников, 
чтобы обеспечивать опережаю-
щее развитие Самарского универ-
ситета им. Королёва на многие де-
сятилетия вперёд! 

Дмитрий Баранов, генеральный директор АО «РКЦ 
«Прогресс»:

– РКЦ «Прогресс» и Самарский университет им. 
Королёва сотрудничают уже более 80 лет. На протя-
жении всего этого времени вуз готовил лучшие ин-
женерно-конструкторские кадры. Для многих сотруд-
ников ракетно-космического центра «Прогресс», как 
и для меня, Самарский университет им. Королёва – 
это альма-матер. университет подготовил для ракет-

но-космической отрасли в общей сложности более 
15 тысяч специалистов, а доля окончивших КуАИ – 
СГАу – Самарский университет им. Королёва среди 
инженерного персонала, конструкторов РКЦ «Про-
гресс» превышает 80 %. Нам очень важно, кто руко-
водит кузницей кадров. С Владимиром Богатыревым 
у нас сложились очень конструктивные деловые от-
ношения. На посту ректора Самарского университета 
им. Королёва он эффективно решает задачи по раз-
витию научно-образовательного потенциала одного 
из ведущих российских вузов.

РКЦ «Прогресс», как и Самарский университет им. 
Королёва, всегда нацелен на новые проекты и их ре-
ализацию. Мы смотрим вперёд, поэтому поддержа-
ли проект Передовой инженерной аэрокосмической 
школы, стали её ключевым индустриальным пар-
тнёром. Нам близка главная идея проекта – в тес-
ной связи учебного процесса, научных исследований 
и опытно-конструкторских работ с реальным произ-
водством. Школа готовит инженеров новой форма-
ции, которые будут владеть наукоёмкими и мульти-
дисциплинарными технологиями, переобучает дей-
ствующих сотрудников предприятий аэрокосмиче-
ской сферы, реализует научные проекты в интере-
сах индустриальных партнёров. Мы заинтересова-
ны в этом сотрудничестве и будем продолжать его. 

светлана Морозова, руководитель от-
дела по взаимодействию с работодате-
лями, рассказала о знакомстве с ректо-
ром университета и о том, какое влия-
ние он оказал на её научный путь. 

«Наставник, который всегда помо-
жет советом», – так Светлана Морозо-
ва характеризует Владимира Богатыре-
ва. Сегодня она доцент кафедры эконо-
мики и руководитель отдела по взаимо-
действию с работодателями. А в 2005 
году, будучи студенткой, познакомилась 
с Владимиром Дмитриевичем на лекци-
ях, позже писала под его руководством 
диплом, кандидатскую диссертацию. 

«Владимир Дмитриевич для меня 
«научный отец» – отмечает Светлана 
Морозова. Он педагог с большой бук-

вы – доносит информацию доходчиво, 
тактично. Это, наверное, единственный 
человек в нашем университете, кото-
рый настолько тщательно правит рабо-
ты своих подопечных.

Аспиранты вставали в очередь, что-
бы попасть к нему как к научному руко-
водителю. Он каждый год выпускает не-
сколько кандидатов экономических на-
ук, это прямо-таки конвейер. Мы всег-
да поражались, как он всё успевает. 

Отличительной чертой Владими-
ра Богатырева была и остаётся забота 
о своих подопечных. Он всегда на свя-
зи. Многие аспиранты ректора достиг-
ли больших высот. Но я знаю, что мо-
гу прийти к нему за советом, и он по-
может.  

Дмитрий Баранов (слева) на юбилее 
университета. Октябрь 2022 года

Открытие в Самарском университете им. Королёва Точки кипения. 
Одной из первых в стране. 2019 год
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визиты. Стратегии. решения

 

с юбилеем! запрос на космос
александр 
БлоШеНко, 
заместитель генерального 
директора по космическим 
комплексам и науке 
Госкорпорации «роскосмос»: 

коММеНтарий 

– мы планировали посмотреть, какие заде-
лы и наработки есть у самарского университе-
та им. королёва в области автоматизации про-
изводств по созданию малых космических ап-
паратов. увидели опытный участок, где в очень 
приличные сроки организована работа по ро-
ботизированной сборке малых космических 
аппаратов, посмотрели пространства, где со-
бирают наноспутники. по итогам визита у нас 
сложилось исключительно положительное 
впечатление от увиденного.
Более того, в рамках развития отношений со 
странами Брикс мы видим большой запрос 
на образовательные треки от стран, которые 
хотят развивать космическую деятельность. 
и они заинтересованы уже не только в покуп-
ке нашей космической техники, они плани-
руют обучаться у нас технологиям производ-
ства мка, и начинают разговор наши партне-
ры по Брикс с темы наноспутников. вместе 
с ао «главкосмос» и самарским университетом 
им. королёва мы намерены сформировать пул 
профильных учебных программ для экспорта 
их за рубеж.
также мы договорились с руководством уни-
верситета сформировать кадровый запрос для 
трудоустройства выпускников университе-
та в адрес «нпо лавочкина», ркц «прогресс», 
ркк «Энергия», чтобы уточнить, какие специа-
листы в баллистике, в аэродинамике, в IT нуж-
ны им сейчас, а какие специалисты понадобят-
ся, условно говоря, завтра.  
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Владимир БоГатыреВ, 
ректор самарского университета им. королёва:

коММеНтарий 

– госкорпорация «роскосмос» – ключевой индустриальный партнёр уни-
верситета не только по передовой инженерной аэрокосмической школе, 
но и по целому ряду проектов. мы заинтересованы в расширении сотруд-
ничества в рамках научных исследований и разработок, в вопросах разви-
тия коммерческого космоса и видим свою миссию не только в подготовке 
высококвалифицированных кадров для отрасли, но и в создании аэрокос-
мической техники нового поколения.
в планах университета – отработка технологий роботизированной сборки 
малых космических аппаратов на базе киберфизической фабрики и пере-
дача этих технологий нашим индустриальным партнёрам.  

создана в рамках развития ПИАШ для отра-
ботки конструкторских и организационно-
технических решений, экспериментальных 
исследований по созданию МГТД с исполь-
зованием отечественных систем, аддитив-
ных технологий, робототехники и высоко-
производительной механической обработ-
ки в обрабатывающих центрах.

Александра Блошенко и Александра 
Митькина заинтересовали передовые ме-
тоды «выращивания» деталей для МГТД 
различных видов и для нужд распреде-
лённой энергетики с помощью 3D-печати, 
а также возможности по созданию на фа-
брике оснастки и других деталей для спут-
ников нанокласса.

аппараты класса НаНо
На межвузовской кафедре космических 

исследований членам делегации рассказа-
ли о действующем центре испытаний нано-
спутников и лабораториях, позволяющих 
решать обширный комплекс задач по испы-
таниям и отработке систем наноспутников 
стандарта CubeSat 1U–3U и их подсистем. 
Также гостям продемонстрировали аудито-
рии, где студенты выполняют лабораторные 
работы на учебных моделях наноспутников.

узнали гости и о том, что учёными ка-
федры разработаны специальные образо-

вательные курсы по стандартам Комитета 
ООН по использованию космического про-
странства, на одном из которых в 2023 году 
успешно прошла обучение группа инжене-
ров космического центра Мьянмы. В пла-
нах учёных кафедры – запуск на орбиту на-
носпутника «СамСат-Орион», предназна-
ченного для мониторинга состояния ионо-
сферы.

поколеНия косМических 
«аистоВ»
Заинтересовали Александра Блошен-

ко возможности и результаты работы уни-
верситетского Центра приёма и обработки 
космической информации. Здесь принима-
ют и обрабатывают сигналы и космические 
снимки с МКА, в частности с работающего 
уже 11 лет на орбите МКА «АИСТ» перво-
го поколения. Этот аппарат создан специа-
листами РКЦ «Прогресс» и учёными уни-
верситета при активном участии студентов. 
Всего же на орбиту начиная с 2013 года бы-
ли запущены и успешно отработали три ап-
парата серии «АИСТ», включая два МКА 
«АИСТ» и МКА «АИСТ-2Д».

В 2024 году учёные приступили к ис-
пытаниям нового МКА – «АИСТ-СТ». Это 
12-юнитовый наноспутник, оснащённый 
радаром и предназначенный для радиоло-
кационного мониторинга поверхности Зем-
ли. МКА способен с помощью сантиме-

тровых радиоволн «видеть» сквозь плот-
ные облака. Он создаётся университетом 
совместно со специалистами компании 
«Специальный Технологический Центр» из 
Санкт-Петербурга. 

Особенно членов делегации заинте-
ресовали возможности университета по 
дистанционному зондированию Земли 
с помощью гиперспектральной аппарату-
ры и приёму космических данных. Как от-
метил Александр Блошенко, здесь у уни-
верситета есть хороший экспортный по-
тенциал.

ВыпУск специалистоВ 
НоВой ФорМации
Завершился рабочий визит посеще-

нием специальных образовательных про-
странств Передовой инженерной аэрокос-
мической школы университета. Здесь гото-
вят инженеров новой формации, которые 
прошли тщательный внутривузовский от-
бор в ПИАШ. Выпуск первой группы студен-
тов планируется уже в 2024 году.

члены Госкорпорации осмотрели спе-
циальные образовательные пространства, 
где студенты занимаются робототехникой 
и мехатроникой, практикуются в аддитив-
ных технологиях, изучают промышленный 
интернет вещей и познают тонкости инже-
нерии с помощью VR-технологий.  

ирина кудрина

ОКОНчАНИе, НАчАЛО НА 1-й ПОЛОСе

ОКОНчАНИе, НАчАЛО НА 6–7-й ПОЛОСАх

он смог увлечь 
экономикой, 
наукой, 
преподаванием!
анастасия Балаева, доцент кафедры экономики: 

– Познакомилась я с Владимиром Дмитрие-
вичем в 2005 году, будучи студенткой факуль-
тета экономики и управления. Владимир Дми-
триевич вёл у нас микроэкономику, был доцен-
том кафедры экономики, кандидатом экономиче-
ских наук. С одной стороны, он был очень сдер-
жанным, с другой – иногда совершенно неожи-
данно для нас раскрывался, рассказывая забав-
ные истории из жизни и разряжая обстановку. Та-
кая открытость нас очень впечатляла. Одет всег-
да был с иголочки, в строгий костюм, визуально 
очень выделялся среди других преподавателей. 
Позже, когда я с ним работала над дипломом, а 
затем над аспирантской диссертацией, он всегда 
говорил: «Ты должна выглядеть как на картинке, 
чтобы на тебя было приятно смотреть».

Владимир Дмитриевич со студентами на «Вы». 
А вот с аспирантами – на более близкой дистан-
ции – на «ты». Поэтому мне сейчас всегда легко 
вычислить  мошенников, выдающих себя за рек-
тора. Стоит им только назвать меня по имени- 
отчеству в переписке, сразу становится понятно, 
что это не Владимир Дмитриевич. 

В 2007 году, на пятом курсе, мне нужно бы-
ло выбрать тему диплома и научного руководи-
теля. К Владимиру Дмитриевичу была огромная 
очередь желающих писать диплом под его руко-
водством. Он славился своим подходом к научной 
работе со студентами. И мне посчастливилось пи-
сать диплом под его руководством. На тот момент 
Владимир Дмитриевич был уже деканом факуль-
тета. И к нему можно было легко попасть – это 
нас, студентов, очень вдохновляло. 

я работаю в Самарском университете им. Ко-
ролёва уже 16 лет. И это на 99,9 % заслуга Вла-
димира Дмитриевича. Он смог увлечь меня эко-
номикой, наукой, преподаванием. Меня так затя-
нула работа с ним, что я не заметила, как прики-
пела душой к университету. Под его руководством 
работать очень комфортно и невероятно классно! 
если он вызывает и ставит задачу, сразу понятно, 
что от тебя требуется. 

Мне повезло поработать с ним, в его коман-
де. я поняла, насколько он вкладывается в сту-
дента, дипломника, аспиранта. Это титанический 
труд, и я только сейчас, когда сама работаю с ди-
пломниками, понимаю всю важность именно та-
кого подхода. Это действительно пример истин-
ного наставничества. 

Владимиру Дмитриевичу желаю здоровья, ка-
рьеры, чтобы коллеги были надёжными. Счаст-
лива, что у меня была возможность перенять его 
опыт. 

Делегация ознакомилась с образова-
тельными пространствами ПИАШ,   

где студенты практикуются 
в аддитивных технологиях

Обсуждение подготовки к Всероссийскому 
чемпионату «Битва роботов». Клуб Robotic. 
2023 год

8 26/06/2024


